

lâcheté des nations chrétiennes et catholiques, s'est relevé considérablement sous le rapport militaire et politique. Il a écrasé la Grèce, il a grandi en importance, non seulement en Europe, mais aussi en Afrique, en Asie, et jusque dans les possessions européennes elles-mêmes, qui pourraient bien s'en trouver mal plus tard. L'Europe expiera certainement le crime d'avoir laissé égorger 300,000 Arméniens.

La France continue à se féliciter d'être l'alliée — sinon la vassale — de la Russie, et compte sur ce dernier pays pour se défendre contre les agressions de l'avenir. Les prévisions de Donoso Cortès sur le rôle de la Russie en Europe semblent de plus en plus en voie de se réaliser. Dans un demi-siècle, lorsqu'elle aura développé ses ressources industrielles, et que sa population sera probablement de 300 millions, non seulement elle régnera sur l'Asie presque entière, mais encore sur l'Europe. Il n'y aura plus alors d'équilibre européen, et les nations de l'Europe n'auront plus qu'à obéir docilement au Czar de toutes les Russies. Dans ce cas, la France n'aura fait que prendre les devants et n'aura peut-être guère avancé ses affaires.

L'empire Britannique, tout puissant qu'il soit aujourd'hui, ne saurait arrêter la marche envahissante de la Russie, car il porte un germe de dissolution qui amènera sa ruine. Il est, en effet, plutôt fédéral qu'unitaire, formé de parties hétérogènes — presque indépendantes — qui pourraient facilement se disjoindre. L'empire russe, au contraire, est plus homogène, et c'est ce qui lui garantit l'avenir.

Terminons par le tableau suivant, qui permet de comparer l'importance relative des grandes puissances du monde sous le rapport de la population.

Puissances.	Population.
Empire britannique	385,000,000
Empire chinois	380,000,000
Empire russe	130,000,000
<i>Russie d'Europe</i>	107,000,000
France et colonies	90,000,000
Etats-Unis	70,000,000
<i>Allemagne (seule)</i>	53,000,000
<i>Autriche-Hongrie</i>	45,000,000
Japon	45,000,000